

DONDE ESTÁS, SAN NICOLÁS,
QUE NO OIGO TU PALPITAR...

Por SOLANO



A su paso se "electrizan las multitudes. ¡Podía no...!

Quieren apearse el Gobernador de Heredia

En Heredia están y no están contentos con el nuevo gobernador don Manuel Dobles. Todos reconocen que es muy buena persona, que reúne excelentes cualidades, pero que siempre llega a su oficina por ahí de las once. Tanto es así que los vecinos, para orientarse con el reloj, dicen cuan-

do pasa don Manuel: —Ya debe ser la hora del almuerzo cuando el señor Gobernador va para su oficina... Tenemos, pues, el caso de un gobernador que sin ser un dormido, es un dormilón. De don Manuel Dobles tenemos —Pasa a la Pág. 8 N° 1

PUBLICACIONES DE "LA REPÚBLICA"

El periódico la República publica una sección muy amena y titulada: Cosas que pasan. Pues bien, en la de ayer publicó el caso de la señora de Frank Hauser quien obtuvo rápidamente el divorcio en la ciudad de Los Angeles. La dama descubrió que su marido salía de su casa por las tardes, —pretextando que tenía que trabajar en una fábrica—, y cada mañana, al regresar lo hacía con unas me-

dias distintas a las que llevaba la noche anterior... Así las cosas, un amigo nuestro, al leer La República hizo dos cosas: Primera: esconder el periódico. Y segunda, decirle a su esposa que había dispuesto renovar su existencia de ropa interior. Y al respecto se compró dos docenas de calzoncillos exactamente iguales unos y otros...

BRONCA EN LA PULPERÍA

Por SOLANO



—Como si fuera poco la barbaridad que dice que le debo, me apunta en la libreta: "varios", tanto... qué varios ni varios! dígame cuánto es de dulce y cuánto de candelas y cuánto de leña...! —Está bien, doña, pero cálmese porque se parece a don Enrique Sancho...!

— San José C. R. — Dirige Pío Luis Acuña—Tel. 2886 Sábado 9 de Dic. 1950 — N° 648

LLEGA A SU FIN LA PELEA ULATE-SANCHO

Las gentes ni la leen por pensar en esta Nochebuena tan fututa

Ya se está enfriando el caldo de la pelea entre el señor Presidente y don Enrique Sancho.

Don Otilio, buen polemista, enfrentó contra don Enrique a todos los contribuyentes de la que en-

tónces se llamó la oposición.

El luchador cartaginés responde que el punto concreto es la ilegalidad del pago de la deuda. En cuanto a ésta, ya lo dijimos la otra tarde, en el público cayó co-

mo un valde de agua fría el hecho de que los actuales diputados arrimaran también los chuminos que gastaron para elegirse ellos. Esto es, tras que tenemos un Congreso tan feisín, encima hay que pagar por soportarlo.

Censura el señor Presidente el hecho de que los ricos estén adquiriendo los bonos del Estado y todos los meses, armados de unas tijeras, los vayan recortando plácidamente. Esto sí que no lo en-

LA POLÍTICA ENTRA EN CALMA CHICA

No se puede negar que don Pepe Figueres es el epicentro de las inquietudes políticas. Los partidarios de los otros pre-candidatos no le quitan el ojo pero ni quitándose.

De allí que ahora, al irse don Pepe a Cuba, —donde nos va a traer una caja de Bacardí—, los otros respiren grueso.

Por otro lado se habla de actividades a favor de don Gonzalo Jiménez y del doctor Peña Chavarría. La candidatura de este último parece un hecho. Desde ahora suena su nombre, con mucha probabilidad, para la Presidencia del Congreso. Sin embargo el doctor Rodríguez sigue siendo un hombre fuerte. Sin ser orador ni mucho menos, y sin ser hombre de leyes, disfruta de la estimación y de la simpatía de los diputados. Se le considera un hombre bueno y ponde-

rado en sus actividades.

Pero, vamos al sancho político. Se habla y se insiste en la candidatura de don Gonzalo Jiménez —Pasa a la Pág. 8 N° 2

ESPOSA PREVENIDA, VALE POR DOS



—Te traje este específico para evitar la caída del pelo... —¿Para mí...? —Para tu secretaria... Siempre trae sus cabellos en tus solapas...

DELICIAS INTERIORES DE LOS AUTOBUSES

(Al Mayor Hernández, a ver si acaso...)

Por SOLANO



ELLA VIENE DEL MERCADO

ASIENTO PARA TRES

EL CHOFER ENCIENDE SU CIGARRITO

COMODIDAD ANTE TODO

MUGRE Y PIOJOS

CHIMENEA PESTILENTE

SEGURIDAD PARA EL COBRADOR

ASIENTO SOBRE LAS RUEDAS

"ATRÁS CABEN SEIS"

—Y todavía pretenden cobrar una peseta por cada víctima!

CRONICAS de AYER y de HOY

por El Husar Blanco.

BELÉN

Dicen que son beduinos del desierto, los que, dueños de una fantasía exuberante, han inventado los mejores cuentos, y dicen que desde el fondo del Asia Menor o desde las altiplanicies de Persia o de las remotidades misteriosas de las hondas provincias de China, salieron los más bellos y fantásticos relatos; también se compara con éstos las narraciones pastorales de todos los países europeos, las leyendas alemanas, los cuentos bálticos, las historias rusas, las tradiciones bretonas.

Pero de ninguna parte, como de Judea, ha podido salir un relato más maravilloso que el del Nacimiento. La venida de Jesús al mundo, es, en efecto, el más hondo de todos los relatos, la más deslumbrante de todas las leyendas, la más maravillosa de todas las tradiciones: repetida durante cientos y miles de años, nadie ha podido cambiar su pristina candoridad, y ni la ciencia y el estudio decorado de la Navidad, tal como lo presentan los evangelistas, tal como lo han ido adornando las más bellas de las artes humanas: la poesía, la música, la pintura...

Basta en efecto, cerrar los ojos para transportarse, en alas de lo que sabemos desde niños, hasta el decorado de la Natividad: quién que piense un poco en la leyenda de Nochebuena no siente dentro de su espíritu que una estrella de plata le alumbró un estable pobre y desamparado, donde la Virgen, pálida y radiosa, se inclina sobre el niño que abre sus grandes ojos azules como dos cielos serenos? Quién es el que no lleva dentro de su corazón, un Belén con todas las amables tradiciones pastorales, con todos sus recuerdos, con todas sus esperanzas, con aquellas alegrías de la infancia, con todos los pesares de sentirse hombre con toda la nostalgia de la mejor de todas las inocentes felicidades que se fue, que se perdió en una lontananza de color rosado como las mejillas de Jesús, de color blanco, como el vellón de las ovejas, de color de plata, como la estrella misteriosa que alumbró el camino de los reyes de color de púrpura como el manto de los Magos que vinieron de una fantástica región lejana a postrarse frente al rey sin corona que acababa de nacer en el pesebre de un estable.

Belén, dicen los viajeros, está ubicada en una tierra fecunda. Cuando Jesús nació, la población era de pastores y labradores: todavía hoy, los batlemitas cultivan con amor sus campos, verdes con el color de las hojas de los olivos. Es, según los relatos, una tierra distinta a la de las demás poblaciones bíblicas:

Tiberiades conserva el relato de los milagros y de las prédicas de Jesús: Nazareth el de su infancia, las historietas de sus juegos de niño, en Samaría está el pozo de Jacob donde una mujer del país se negó a darle agua para que apacase su sed el peregrino pálido que recorrió los rojos caminos de Judea predicando la paz y el amor; Caná tiene el relato de sus bodas y el del milagro sencillo y encantador del vino; Jerusalén tiene el sello terrorífico de su tragedia; allí está todavía, junto al torrente del Cedrón, el huerto de los olivos; allí está todavía la calle de la Amargura; todavía está allí el sepulcro de donde resultó el profeta de todos los tiempos; todavía está allí el monte Calvario, la cumbre tremenda del evangelio.

Belén, hasta por sus leyendas, tiene el aspecto de los cuentos de niños; es más fresco su clima, su paisaje más montañoso, sus arroyos más cristalinos y más cantores, y más alegre su cielo. Y todo su relato es el que una fría noche de diciembre, se detuvo sobre uno de los establos del pueblo, una estrella del cielo. Y que allí se quedó, fija y luminosa, por todos los siglos de los siglos.

Las gentes de Belén cuentan la historia del nacimiento con una primitiva sencillez, poniendo en sus relatos toda la rudeza que en su evangelio pone San Lucas y toda la poesía, un poco infantil, que San Mateo pone en sus relatos. La noche es siempre fría y clara; hay millones de estrellas parpadeando en los cielos; de pronto hay un batir de alas en las alturas y voces angélicas despiertan a los pastores que duermen en medio de sus ganados, confundidos con ellos para librarse del cierzo de la media noche; los pastores van al establo, a tiempo que llegan, por los caminos que se pierden en medio de los desiertos, tres reyes magos con mirra, oro e incienso. Y todos contemplan el cuadro divino y sencillo de un niño que se agita desnudo en el pesebre, al que calientan amorosos un buey de tristes ojos serenos, y una mula, mansa y perezosa.

Belén es desde entonces una meta de ilusiones y de viajes fantásticos; todas las leyendas de la infancia tienen su asiento en Belén, y las madres, cantando, piensan en la estrella que se detuvo sobre el estable.

Y es que el relato del nacimiento, con su establo y sus pastores, con sus reyes peregrinos, con su noche y su pesebre, es el que más se ha fijado en el corazón de los hombres: el nacimiento hace estremecer de júbilo a los niños y pone lágrimas en los ojos de los ancianos; los unos porque encuentran en la leyenda ingenua un divino cuento que adormece todas sus ternuras, y los otros porque aún sienten que hay en su vida, una estrella mística que los guía hacia la esperanza, una luz que les indica el camino, el camino ya tan recorrido y cuyos abrojos, cuyas miserias y cuyos dolores marcaron huella tan profunda en su corazón y en los surcos de sus frentes.

Todos se sienten conmovidos ante el relato del nacimiento; todos sienten, ante la leyenda de Belén, el embeleso que tienen los cuentos de niños.

EL HUSAR BLANCO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Una Nochebuena que se espera con susto

Con motivo de aproximarse la Navidad se está animando la Aventura Central. Las gentes desfilan por una acera y por la otra, pero raro es el mortal que entra en una tienda a comprar algo.

En San José hay escasez de juguetes y los que se consiguen los venden a precios muy elevados, y en esto hay una explicación: los nuevos impuestos y el alza continúa del tipo de cambio.

Antiguamente, con cincuenta colones un padre de familia tenía como comprarles los juguetes a sus chiquitos, cómo hacele un regalito a la mujer, y hasta algo le quedaba para quedar bien con "la sucursal". Pero hoy, ¡qué val! Una muñeca

pintarrajeada como la clienta de una hostería, vale hasta trescientos colones. Por un velocipedito piden quinientos pesos. Una botella de la ción "Beisas de Tres Ríos", cuesta un dineral. Y en esta forma no hay medio de hacer la Navidad con quinientos cristóbales.

Este año la Nochebuena está más pobre que nunca.

Las tiendas se encuentran abiertas de par en par y a veces los dueños se llevan a toda la familia para hacer grupo. Pero, no hay gurbia por ninguna parte.

Los dueños de los almacenes justifican sus elevados precios, pero esto no se lo podrán nunca explicar los padres a sus hijos. En vano a

quel pidió un trencito, el otro una bola, la chiquilla una muñeca que movía los ojos, y así sucesivamente. Dentro de las mentes infantiles no entran nunca explicaciones. Los niños sólo saben pedir. Y así todas las tardes vemos que en las vitrinas se repite la estrofa del poeta: del niño pobre viendo un juguete caro.

Mientras tanto los señores del Banco Central y los magos de las finanzas criollas, están de plácemes. El Erario está muy bien. Pero a costa de este pueblo.

Pero nadie pensó en poner una nota de alivio, algo como un bálsamo espiritual en los niños, buscando la forma de que sus padres les pudiesen comprar juguetes baratos. No. Hasta a los soldaditos de plomo y a la muñeca con los ojos parados, habiéndose sacado unas monedas para el Erario. Todo paga y paga caro.

Tanto cómo hemos hablado de democracia y, ni siquiera los niños la tienen en sus juguetes. La tienen los hijos de los ricos. O, también los hijos de las "botellas" y de las garrafas.

Frente a un cuadro como este se no ocurre preguntas: ¿por qué ha blan de nochebuena? Noche de gustias, noche para hacer un esfuerzo supremo elevando los espíritus y recitar con amargura en el alma, ante un mundo de guerras, de atropellos y de sinrazones, la frase que dice:

¡Esta noche es noche buena, noche de no dormir...!

UN HOMBRE MAL GENIO ES EL PAPÁ DE LAS FIESTAS

Decididamente los señores de la comisión de fiestas, con contadas excepciones, son unos "arrestados". Basta decir que se arriesgan en don Faty Yglesias a quien le ha caído todo el chicharrón.

Al pobre don Faty le único que le ha faltado es bailar conga con a gigante, vender "sanguiches" le chorizo con tortilla en "Plaza Viquez", y sacarle cuatro suertes a un maísol.

Hace un tiempo, cuando don Faty, feroz anticomunista hizo una campaña contra los camaradas, perdió como veinte libras de peso. Hay que recordar que más de un comunista afiló su cuchillito pensando envainarlo en las frondosas carnes de nuestro viejo amigo. Pues bien, ahora don Faty está viendo el bolero con las fiestas que, por lógica no se llamarán manolinas, sino fátimas.

Pero ahora viene un chiste. Don Faty, que como bien sabemos todos pesa como 250 libras, nos decía ayer muy serio:

—Para la corridas de toros les voy a dar una silla pegada a la mía. (Es decir, que nada nos ofreció, ya que él para sentarse necesitaba tres sillas).

Así las cosas, lo cierto es que este hombre quien está un poco enfermo, sigue, a pesar de sus años, con mayor actividad que un muchacho de veinte. Y encima de todo, sigue de mal genio. Es decir que el papá de las fiestas y de la alegría es un chichicaste, un viejo muy bravo. Entonces, por el contraste, arriesgan salir muy buenas.

VIVIMOS EN UN BARRIO DE TRAGEDIAS

Exactamente cincuenta varas al Este de nuestras oficinas se encuentra una de las esquinas más trágicas de la ciudad. Esto es, el epicentro de un caserío por donde rondan la muerte, los incendios y otras tragedias. Vivimos, pues, en un barrio de mal agüero, y conste, no so muy supersticiosos ni mucho menos. En la manzana situada frente a

nuestras oficinas se han registrado dos o tres incendios grandes y varios conatos: el que destruyó la propiedad de los señores Clare, el que hizo chicharrón un taller al lado del Bar Azul y otros que no recordamos. En el curso del último año han muerto, en este barrio, numerosas y muy queridas personas. Pero el epicentro, insistimos, está en la esquina formada por la Botica del Carmen, las oficinas del doctor Blanco Cervantes, el laboratorio de don Gonzalo Castro y otro establecimiento comercial. Dos grandes médicos de Costa Rica, que tenían sus oficinas en ese sector, murieron trágicamente. Y casi todo el conjunto de la bendita esquina es un sustidador de angustias y de congojas. Los doctores Munguía y Blanco, médicos muy bien acreditados, reciben de preferencia enfermos de la peste blanca. En la puerta del laboratorio del gentil amigo señor Castro se detienen personas angustiadas por la interrogación de lo que dirán sus exámenes. A pocos pasos de allí están tan médicos muy estimables como Berrocal, Blanco, Umaña Chacón Chacón y otros quienes por lógica en sus despachos reciben personas en tristecidas por sus enfermedades. Tenemos también la Botica del amigo Montagné a donde van en su mayor parte pacientes ansiosos de la droga que calma o que cura. Y para completar este cuadro, en los altos de la botica vive el señor Ministro de Hacienda don Alfredo Hernández Volio... Es decir, estamos completos. Si al menos el señor Hernández Volio, como un contraste, nos enviara de vez en cuando una copita de cognac o algo así, las cosas serían distintas. Pero, como dijimos antes, estamos en un vecindario de tragedias. Estamos en el nido de las congojas, de los nuevos impuestos. Y de allí que nosotros, lejos de pensar en un chiste, pensemos en una póliza de seguros. ¡Y no es para nosotros!

salud con

Hepasana



Nuevo

DE VENTA EN TODAS PARTES—

LAXANTE para hacer desaparecer los efectos del alcohol y des congestionar el hígado. Sus ingredientes perfectamente escogidos y equilibrados hacen de él un laxante hepático salino efervescente eficaz y activo.

LABORATORIOS BOTICA FRANCESA S. A.
fundados en 1858

¡Estos bandidos verbos irregulares! ¡Quién pudiera ponerles en su lugar, y no ocasionasen tanto quehacer a los escritores!

La verdad es que en cuestión de verbos irregulares, no hay escarmiento posible. Acaba uno de pronunciar un cultísimo "aprieto" cuando en seguida se enreda en la lengua, y a veces en la pluma, un "apretó".

—Me gustaría aprender a manejar tan inquietos verbos — me dirás, lector paciente, amigo de mis decires y burbujas idiomáticas.

¿Sabes cómo llamo a esos verbos irregulares?

"Los escaramuzadores". Dentro del idioma arman cada pendeñicia, cada disputa, como para que uno les haga el honor de ocuparse de ellos. ¡Qué feliz sería la gramática si pudiese andar escotera, es decir, sin peso ni carga que le embarazase su camino a través de todo lo que se escribe, de todo lo que se habla!

Desde hace años, los verbos irregulares, escuálidos algunos, y escrupulosos los más, la llevan por los vericuetos de la fonología, las usanzas de la etimología, los coqueteos de la analogía, y tenemos a la pobrecita, temiéndole a la oscuridad lingüística, y rindiendo sus respetos, también, al escudriñamiento en los orígenes de estos verbos, que por no ajustarse a reglas comunes, se les llama irregulares, es decir, no regulares.

En días pasados, el jueves 30 de noviembre, tuve ocasión de leer en un título de "La República", la siguiente oración:

"Hoy se **eligirá** el Directorio Legislativo Provisional".

¿Qué te parece esa forma verbal "eligirá"? Está usada como el futuro del verbo "elegir".

Short Films

MALDICION GITANA. — Ojalá te regalen una entrada sin decirte para qué película, y resulte una de Jack Oakie!

En las películas mexicanas hay tantas desgracias familiares que lo primero que hace uno, después de ver una, es volar a casa y preguntar: "¿Están todos bien?..."

Un hombre hace solo su viaje de bodas y dá esta explicación:

—Me casé con una estrella de cine y, naturalmente, ella ya está cansada de viajes de novios...

Para entender la gracia de ciertas películas cómicas a base de cómicos de la radio norteamericana, el acomodador tendría que darnos junto con el programa, una traducción de los chistes.

Pasaba horas deliciosas por el cine. Cada vez que iba su mujer.

Aquel productor, cuando su mujer dió a luz aquellos trillizos, exclamó: "¡Esta sí que es una super producción!"

¡Terrible tragedia la de las actrices feas! Están obligadas a tener talento.



Según los gramáticos, el futuro se formó de la fusión del infinitivo con las formas del verbo HABER: elegir he, elegir has, elegir ha, elegir hemos, elegir habéis, elegir han.

Con la omisión de la hache, se dijo luego: elegiré, elegirás, elegirá, elegiremos, elegiréis, elegirán.

Parecidas a las primitivas formas, son las frases: he de elegir, has de elegir, ha de elegir, hemos de elegir, habéis de elegir, habrán de elegir, que responden a una noción temporal de futuro.

Pues bien; en el futuro de la mayoría de los verbos, se conser-

va el infinitivo verbal: bailaré, vivirá, venceremos. Fíjate cómo en estas formas se conservan los infinitivos bailar, vivir, vencer. Simplemente, les son agregadas las desinencias "é", "ás", "emos", restos de he, ha, hemos.

Te digo que en la mayoría, y no en todos, porque al menos los verbos, poner, salir, no forman "poneré", "saliré", sino, "pondré", "saldré". Como ves, ya en estas formas no se conservan los infinitivos "poner", "salir", como sí sucede con la mayoría de los verbos. Para excepciones, la gramática.

¿Podríamos decir entonces que está correcta la forma "eligirá", en vez de "elegirá"?

Si te pregunto en cuál de las dos formas se conserva el infinitivo elegir, me responderías con

NOS OBSEQUIA EL 4004

El otoñal don Balvino García, ciudadano español que adoptó la ciudadanía de panameño después de que anduvo en Panamá con Núñez de Balboa, es el propietario del Garage 4004. Y don Balvino García ha tenido la bondad de distribuir entre sus clientes unos billetes de chances con el número 4004. Esto es, el de su garage.

El señor García, por otra parte, se ha echado en la bolsa una gran cantidad de billetes del 04, coquetamente colocados en sobres. Y junto a ellos ha puesto

una tarjetita diciendo: llame al 4004. Pero, don Balvino les está entregando esos sobre a todas las muchachas bonitas que encuentra en la Avenida Central. A las gordas y a las feas, no. Y así, se va a meter en un lío. Eso de que un marido descubra que a su mujer le pidan que llame por teléfono a señor sesentón y de miradas ju guetonas, es cosa seria, muy seria. Vea don Balvino que se lo advertimos. Eso de halagar a una mujer bonita con un chance, es algo muy complicado. ¡Y mucho!

BONITA DESNUDA, EN UNA SOLA ISLA

Después de la acostumbrada sobrecena, los esposos se fueron a

seguridad que esta forma aparece en "eligirá". Luego, ésta es la correcta. Correcta es también la forma "eligiría", en vez de "eligiría", pues el futuro y el pospretérito son afines en regularidades y en irregularidades.

Ya sé que me vas a preguntar, cuál es entonces la razón para decir "eligió", "eligieron", en frases como éstas:

"La Asociación eligió ayer varios vocales. En la reunión no eligieron al mejor".

Ya estas formas son de otros tiempos; no son del tiempo futuro, sino del pasado o pretérito. En este aspecto está la razón de las irregularidades de este verbo; es irregular sólo en los presentes y en los pasados, porque cambia la raíz "eleg" por "elig"; pero en los futuros se conserva con su forma de infinitivo.

El verbo "elegir" se conjuga como "pedir". ¿Puedes decir: "se **pidirá** un aumento"? No. De ninguna manera. Luego, tampoco es correcto "se **eligirá**". El verbo es ELEGIR, y no, "eligir".

Y basta, por hoy.

FRAY JANES.

SOLO 2 horas

A PANAMÁ

TODOS LOS LUNES y JUEVES

POR EL SERVICIO AEREO MAS

RÁPIDO, ECONÓMICO y EFICIENTE

TELEFONO 1750

Consulte detalles directamente en nuestras oficinas o con nuestros Agentes Autorizados

LACSA

dormir y, a la mañana siguiente, mientras el biólogo, más madrugador, tomaba su desayuno, se presentó en el comedor la esposa.

—¿Querida!... —dijo él—. ¿Te sientes bien?

—Naturalmente —respondió ella—. ¿me notas desmejorada?

—Nada de eso. Y me alegra mucho poder decirte —exclamó él—: te encuentro rozagante como nunca.

¿Dormiste bien?

—Perfectamente —contestó le señora.

—¿No sentiste nada? —inquirió él.

—Absolutamente nada —repuso ella.

—¿Ningún malestar en el estómago..., dolores de cabeza..., Palpitaciones? —siguió preguntando él.

—Nada, nada... —aseguró ella, sorprendida de tantas preguntas—.

Me siento perfectamente bien. Entonces el marido, que era muy sereno se levantó de un salto, se

prendió al teléfono, llamó al laboratorio, y cuando le respondieron la llamada, preguntó por su colega. Y loco de alegría le dijo:

Profesor..., profesor... ¡Hurra! ¡Por fin encontré la nueva especie de hongos, y no son venenosos como creíamos!...

ARROZ CON LECHE

El cigarrillo es un gran invento. A los que piensan, les ayuda en su tarea, y a los que no piensan, les proporciona por lo menos el humito para que se entretengan mirando.

Hay veces que lo verdaderamente original que tienen ciertos autores es lo que les han cogido a los demás.

Según modernas investigaciones se ha llegado a establecer que los actuales tranvías y autobuses se conocían ya en tiempos de la Inquisición.

CONTÁNDOLE LO QUE PASA EN ESTE POTRERO A UN QUE ESTÁ EN EL EXTRANJERO

Casa tercera, puerta principal.
Barrio del Platanar y la Sandía.

Juan recordado y muy querido,
te envío estas líneas para informarte
todo lo que en Costa Rica ha sucedido
durante un año que hace te marchaste.

Dicen que el que está lejos mucho añora
todas las cosas de su terrón nativo
y que siempre tiene el recuerdo vivo
todo cuanto en él, el alma adora.

Mas lo cierto es que no has perdido nada
con estar de este terrón ausente,
puesto que en esta tierra tan amada
todo ha cambiado, hasta la misma gente.

Mira sino lo que durante el año
todos los ticos nos hemos "tragao":
en esta pequeña tierra de cacao
todo el pueblo ha tenido un desengaño.

Como en contarte mi alma aun se aferra,
todo aquello que en mi memoria esté,
separado, por meses, te diré
lo que sucedido este año en tu tierra.

ENERO

Vino a San Chepe el cacique de Talamanca
pero al ver al gobierno en sofocones
no pidió, sino ofreció dar regalado
unas cholitas, y unos pantalones...

Tal como te lo he contado fué;
además, en este mes, ya de verano
el gobierno hizo esfuerzo sobre humano
por nombrar gobernador de San José.

FEBRERO

Angel Coronas es nombrado gerente
del Banco Central de esta nación;
un señor que según dice la gente
es tan sólo un enorme botellón.

Fernández Durán, el diputado,
valiente ha dicho que si su diputación
la debe a Echandi, como Ulate ha afirmado,
que entónces no ha habido convención.

Que en consecuencia teníamos el caso
que para elegir representantes
del Congreso, no había sido por votantes
sino por el sistema de "Virillazo".

Qué no tiene por qué haber contribuido
con dinero para su elección de diputado,
pues para eso el pellejo se ha jugado
mientras otros estaban escondidos.

MARZO

El pulpo ya comienza a despertar,
pues el Banco Central va comenzando
sus tentáculos horribles a estirar
y con ellos todo va aprisionando.

"Los platos voladores" por etapadas
comienzan a elevarse, ¡oh desconcierto!,
pero platos de frijoles y de papas,
de manteca y arroz, eso es lo cierto...

Para andar es tilinte el gobernante,
según en este mes se ha comprobado,
pues ni aún Cazadora le ha ganado
en experiencia, menos en aguante.

ABRIL

En este mes lo inicial
fué que Macaya, ¡oh pollada!
nos ha dado gran mojada
con su lluvia artificial.

Llega luego la Feria Nacional
donde se exhiben muchas cosas bellas,
pero el gobierno, siempre tan sin sal,
no ha exhibido su cerro de botellas.

Luego el tipo de cambio sube
tan alto que hasta marea,
y el gobierno, en una nube,
ni chista ni se marea.

MAYO

Surge, en este mes que te anoto,
don Camilo Galagarza y Cabalceta,
que sin que yo la pata meta,
por detrás se parece a Vargas Coto.

JUNIO

Este mes, con osadía inaudita
la Virgen de los Angeles es robada,
el pueblo clama por ver a su Negrita
que sacrilegamente fué tratada.

Durante largos días es buscada
y mientras el pueblo triste vive,
pues no aparece la Negrita amada,
don Otilio se mete a detective.

Luego van los diputados a la Habana
pensando en que gozarían ochenta,
mas de pasear se les quitó la gana
pues allá ni los tomaron en cuenta.

Un día Mr. Girton motiva
un tremendo colicho del infierno,
pues se raja a decir que este gobierno
está sólo pegado con saliva.

JULIO

De tanto susto aun no repuestos
viene Hernández Volio y mete
como treinta mil impuestos
sin que nadie lo sujete.

Sube y sube tanto impuesto
y luego para rematar,
Hernández Volio ha de lograr
que lo asciendan en su puesto.

Y así van pasando las horas
de todo este tremendo bate - bate,
hasta el memorable día en que Ulate
se da un agarrón con los glostoras.

Otro gran alegrón de burro tuvimos
como podrás ahora comprender,
pues dijo Ulate que dejaría el poder,
pero esto realizarse nunca vimos.

AGOSTO

Grandes programas son repartidos
cual si fueran a dar una función

con detalles y planes atrevidos
de una fantástica "revolución"
Sin que para ello se especialicen,
un día los estudiantes editan "La Nación"
en la que entre broma y broma dicen,
grandes verdades con algo de razón.

SETIEMBRE

Un gran eclipse de luna
se divisa allá en el cielo
lo ve en su silla el abuelo
y lo ve el niño en su cuna.

Un señor viendo para arriba,
con el eclipse se distrae
y un ratero al punto se activa
y la billetera le sustraé.

Una linda y graciosa señorita
ve el eclipse desde la acera
y un ladrón aprovecha y le quita
de debajo del brazo la cartera.

OCTUBRE

Colón se encuentra arrepentido
de haber descubierto Costa Rica
pues una gran decepción ha sufrido
con lo que se hace en esta tierra chica.

Colón ha visto lleno de horror
lo que pasa en el terrón en que nacimos
y cree y sostiene que, a como vivimos,
con taparrabo estaríamos mejor.

A los maestros les niegan el aumento
que con toda justicia se merecen,
los del gobierno en hamacas se mecen
y el brochismo toma gran incremento.

NOVIEMBRE

En noviembre todos muy conmovidos
estamos de los huesos hasta la piel,
pues del eclipse los "arrepentidos"
dicen: Salve a su patria, rece por él.

Luego un desfile militar se realiza,
con todo bombo, en el cual la gente
"se desmaya, suspira y se electriza"
al paso de su amado presidente.

DICIEMBRE

Luego en Diciembre, mi querido Juancho,
aparte de que hace mucho frío,
hemos visto el trepidante lío
del agarrón de Ulate con Sancho.

Y para dar fin a mi narración
te diré que aún continúa el brochismo,
los botellones, el ocio, el servilismo,
la carestía de vida y la especulación.

—0—

Así, pues, mi querido Juan
no te lamente de estar ausente
pues como veo, aquí toda la gente
triste suspira por lograr su afán.

A terminar estas líneas ahora paso,
me despido con toda simpatía.
Recibe, pues, un caluroso abrazo
de tu amigo de siempre, Chon Mejía.



RALEIGH

LA MEJOR BICICLETA DEL MUNDO

MODELOS 1951

Completo surtido en tamaños y estilos

Distribuidores exclusivos



El Centro de Sport



LA CASA DEL DEPORTISTA

EN GOLFITO PASAN COSAS MUY RARAS

De Golfito recibimos un radiograma que nos dejó con la boca abierta. Resulta que en esa región no se estaba sembrando solamente bananos o plantas oleaginosas. La cosa andaba por otro lado. Allí existían verdaderas plantaciones de marihuana. Y algo peor: la vendían casi públicamente, como tortillas o tamales.

En Golfito, al paso que iban las cosas, aquello iba a terminar como Shanghai: fumadores de drogas heroicas por todas partes. Así las cosas el jefe del resguardo, don Edmundo Vicarioli, comenzó a observar que a pleno día las gentes estaban cabeceando. Al principio, al ver a dos o a tres señores cabeceando, hasta los saludó. Creyó que se trataba de diputados que andaban de paseo por ahí. Vió en seguida a unas señoras que hacían lo mismo. Pensó que se trataba de suegras celosas y feroces que no dormían cuidando a sus niñas. Pero, al ver que la cosa tupía, se puso en guardia. Y así el amigo Vicarioli logró hacer mesa limpia con los negociantes de la bendita marihuana.

Don Fernando Pérez, un gran amigo nuestro que tenemos en Golfito, no se explicaba en días pasa-

dos por qué en ese pueblo, —que él quiere tanto—, ocurrían a veces cosas muy raras. Pues ya tiene el buen amigo el secreto. Por la marihuana los maridos eran parranderos, las suegras apaleaban a los yernos y todo andaba de cabeza.

Don Juan Macaya, poeta y pastor rosacruz que en aquellas regiones ha plantado su tienda, escribirá en breve el drama de las pálidas y lánguidas niñas de Golfito. Esperamos sus versos. Y mientras tanto "reciba il amico Vicarioli una cordiale felicitazione por su buona labore. Presto nos veremos al da nostra attribata per aquellas poblaciones". Tenemos interés de ir a Golfito en donde como dijimos antes, ocurren cosas muy raras. Ya no sólo existían fumadores de opio y de marihuana, es que existe por allí un campo nudista del cual es dueño un señor a quien llaman "Turrialba". Cuentan que "Turrialba", para llamar a las criadas se le acerca a una vieja nalgona, le da un manotazo y, en el acto es oído por sus empleadas.

De modo, pues, que pronto seremos huéspedes de Turrialba que está en Golfito.

A

tendemos. El Estado lanza sus bonos para que los compren los ricos, y encima los censuran por ese motivo. Peor sería que no los compraran. Y el hecho de que lo hagan quiere decir que tienen confianza en el Estado. Pero, por lo que vemos, si la ensartas, pierdes, y si la ensartaste perdiste.

Dice el señor Presidente que el señor Sancho debe devolverle al Estado la platilla que adquirió con su contrato de licores. Pues bien, el riflazo no es sólo contra don Enrique, sino contra todas aquellas personas que a lo largo de cinco administraciones tuvieron el mismo beneficio. Y cuántos de e-

sos son ahora líderes de la democracia y del buen gobierno!

La pelea Ulate-Sancho perdió terreno. Uno y otro la convirtieron en un asunto personal, como pasa

LINOLEOS

Calidad!



Belleza!

Nuevos y Modernos Diseños

Almacén Koberg

EL VIAJAR

no es un problema
La solución es

ROMEQUE

Tramitamos sus documentos para el vuelo completamente gratis

UNO QUE SE SACÓ LA LOTERÍA

Don Guillermo Calvo es nuestro agente en Alajuela. Lo es también de todos los periódicos y revistas. Es un gran muchacho. Pero a lo buen muchacho hay que agregarle que tiene una suerte extraordinaria. Durante los últimos meses se ha ganado en la lotería más de cuarenta mil colones, y quien lo ve tan calladito.

Don Guillermo no quiere que las gentes sepan que él tiene platilla por dos motivos: por no pagar el diez por ciento y para librarse de punteos. En cuanto a lo último tiene razón y sobre todo tratándose de un hombre como él, francote, generoso y muy acogedor. En todo caso la noticia de que don Memo tiene platilla es bueno que circule: así le suben las acciones entre el pilonerío alajuelense.

Felicitemos a nuestro muy esti-

siempre en este país. Aquí ponemos un ejemplo, alguien dice que el cloro es malo para el pelo toda vez que produce canas. Nadie le responde probándole que eso es falso. En el acto le saltan diciéndole que no puede hablar de eso quien usa peluca, y que entre sus antecesores hubo unos ingleses que le metieron candela a Juana de Arco.

Hace pocos días ocurrió una caso concreto: un ciudadano atacó una iniciativa presentada por un diputado. Pues el aludido, lejos de buscar argumentos para reforzar su tesis, le dió instrucciones a uno de sus empleados:

—Vaya a la Agencia de Policía del Tránsito a averiguar si ese hombre alguna vez atropelló a un chiquito. Pregunte por todas partes si alguna vez fué empleado público, y si no consigue nada, recorra el barrio que tal vez la suegra haya hablado mal de él...

Esto es, una nueva ética periodística.

La pelea Ulate-Sancho debió contentarse a si era constitucional o no el reconocimiento de la deuda. Todo lo demás estaba sobrando.

El señor Sancho, en su última salida a la prensa, expone lo difícil que es censurar o atacar a los gobiernos. Esto es, nuestro caso concreto. Nadar contra corriente. Y si pelearse un día con el Presidente es difícil, ahora imagínese don Enrique lo que será, como nosotros, que vivimos de eso. Y a esto agréguele, señor Sancho, que a veces nos enfrentamos a lenguas a las cuales hay que hacerles enredaderas. ¡Considérenos, señor, considérenos.

Con mucha gracia dijo don Otilio que el señor Sancho, como mado amigo por haberse sacado la lotería. Ojalá se la siga sacando y siga cosechando muchos triunfos.

todos lo que ya llegaban a la curva, iban pensando en la forma de ponerse bien con el q' reina tejas arriba. Pero la verdad es que por el mismo trillo van los dos. El señor Ulate era medio hereje, mason y no sabía rezar pero ni una salve. Pues bien, no hace mucho lo vimos retratado plácidamente arrodillado frente al altar mayor de la Metropolitana. Algo, más, nos cuentan que don Otilio le ha dicho a don Víctor Céspedes que todas las mañanas pase por él para ir a misa de cinco. Afirma don Carlos Manuel Escalante que la otra noche vió al señor Presidente confesándose con el Padre Cayito Zúñiga. Y no falta quien diga que ahora, para Semana Santa, va a salir de apóstol.

De modo, pues, que de la polémica solo una cosa se puso en claro: que los ateos de don Otilio y de don Enrique ya están poniéndose bien con Dios y que cualquier día los vamos a ver haciendo la primera comunión.

Bueno, pues desde ahora les echamos nuestra bendición.

CAMINO ADELANTE

*POR UNO
Para caminar
adelanto un pie,
en seguida el otro:
un paso avancé.*

*El segundo paso
ya me cuesta más:
llevo hacia adelante
el pie que iba atrás.*

*El paso tercero
lo camino así:
adelante el pie
que está tras de mí.
Y así, repitiendo
me dirijo lento
a mi ocupación.
Al llegar la tarde,
vuelvo hasta mi hogar,
repitiendo exacto
tal modo de andar.*

Llame a nuestro TELEFONO 2123 y le mandaremos un agente a su casa o VISITENOS.



Obsequiamos lindos cubre pasaportes

PARA SUS VIAJES
a **HABANA MIAMI LOS ANGELES NEW ORLEANS**
NEW YORK
PANAMA MÉXICO CENTRO AMÉRICA VENEZUELA
RESTO DEL MUNDO
le ofrece
ROMEQUE
las mejores conexiones por los mejores precios.
Consúltenos.
PASAJES PARA CUALQUIER LINEA AEREA

LOS CONSULES ESTAN QUEJOSOS

Los señores cónsules se quejan de que en Costa Rica los tienen muy olvidados. Dicen que los tratan como si fuesen parientes pobres y con muchos chiquitos.

En todos los países del mundo los cónsules son invitados a todas las recepciones oficiales, menos en Costa Rica. Cuando el traspaso de poderes al Estadio fué invitado hasta el último títere, menos los cónsules. No les mandaron pero ni entradas a galería de sol.

Los cónsules esperan que ahora con don Mario Echandi cambie la cosa. Hace pocos días el nuevo Canciller fué presentado al cuerpo diplomático, pero no así al consular. A este lo han dejado viendo para el Ciprés.

Bien es cierto que hay muchos cónsules que al mismo tiempo figuran como integrantes de las le-

gaciones de sus países, pero esa no es la clave del asunto. Lo justo es que en determinados casos no exista esa división. No hay derecho a que a los señores cónsules los tengan de lejitos, como si tuviesen paperas o sarampión.

Personas interesadas nos piden que le demos a don Mario un jalonzazo de leva. Y se lo damos.

MAÑANA LLEGA SAN NICOLÁS A LA SABANA LA ANTIPÁTICA VIDA DE MANUEL MANUEL

EN UN POTENTE AVIÓN DE LA "LACSA"

Sólo a Guillermo Sáenz se le puede haber ocurrido eso de alborotar todos los años a los chiquillos de San José con la llegada de un San Nicolás a la Sabana.

Cualquier día va a organizar la llegada de un Príncipe Azul para halago de todos los piloncitos de la ciudad.

En la misma forma en que viene San Nicolás podría el amigo Sáenz presentar un mejor espectáculo: la llegada de las Cien Mil Virgenes, pero solas, sin escolta.

Este año viene el San Nicolás que patrocina el señor Sáenz, en avión de la Lacsá. Pero no solamente viene con juguetes para todos los güilas de San José. Resulta que de esta vez se trata de un San Nicolás un tanto galante con las damas. A las muchachas bonitas les piensa regalar anillos valiosos, perfumes de las mejores marcas y medias nylon que es un contento. Don Guillermo sólo exige una condición: ser el mismo quien perfuma las muchachas y quien les pone las medias.

Decididamente el señor Sáenz es hombre que sabe de publicidad. Eso de alborotar a todos los chicos de San José, ya es un mérito. Así pues mañana, desde que amanezca, estarán todos los chiquillos jorobando a sus mamitas para que los lleven a la Sabana. Y tendrán que madrugar y, todo el mundo a esperar a San Colacho.

La idea que tiene don Guillermo de regalarles medias nylon a todas las chicas que mañana domingo vayan a la Sabana, es muy acertada. Más de una piensa ir sin medias. Otra nos decía que bien podría extenderse el regalo a un "brassier", y otras ropitas más. Tal vez Memo se anime.

En un avión de la Lacsá, potente y majestuoso, tendremos mañana a San Nicolás con toda la

pata. Desfilará por las calles de San José en medio del bullicio y de la alegría de los niños.

Todas las señoritas interesadas en obtener un par, o dos pares de medias, no tienen más que llamar esta noche o mañana al señor Sáenz. Basta un telefonazo. Y conste, que se trata de medias de magnífica calidad.

Dicen muchos padres de fami-

lia que sería una gran cosa que don Guillermo hiciera que sus hijitos se fuesen no una mañana ni un día, sino todos los días a la Sabana y que no volvieran sino hasta la noche. Si él lo logra, se le declara benefactor. Ahora si consigue también que los pilones se vayan todos los atardeceres al Aeropuerto, que cuente con nosotros.

CUENTO PROHIBIDO

NAUFRAGIO

Tempestad. Barco a pique. Ahogados. Una tabla salvadora y en ella un rico americano aferrado a la vida —que es la tabla—, dejándose arrastrar por la corriente.

Pasan días. Tierra firme. Frutas, plantas diversas; en fin, el americano reacciona. La vida es fácil en aquel país desierto, pero es aburrida. Paseos; cada vez más largos, pero sin alejarse de la costa en espera de un navío salvador. Distantes pasan algunos que no distinguen sus señales. El americano, filosófico, flemático, espera. Se aburre. No hay bebidas ni boxeados ni puede leer los periódicos. La vida así es absurda...

Un día se interna en la isla caminando.

¡Oh!... ¡Ah!... ¡Oh!...

No lejos de allí ha visto algo. De árbol a árbol una cuerda. En ellas hay tendidas una pieza íntima y un vestido de mujer... Cerca, se ve un pobre y pequeñísimo bohío hecho de ramas y malezas...

¡Oh!... ¡Ah!... ¡Oh!...

El americano se acerca. De pronto ve a una mujer. Es bellísima, desnuda, con la cabellera caída sobre los hombros. Está tomando un baño en el arroyuelo...

Y a muy cerca, ella ve al hom-

bre, y corre y salta. Rápida se coloca su vestido, medio raído, que deja ver su carne sonrosada en diversos sitios. Como está mojada el vestido se le pega al cuerpo y la ninfa deja la leyenda para ser algo real maravillosamente apetitoso. El americano la contempla discreto. Después se acerca. Hablan.

—¡Llevo seis meses o más en esta isla señor! Un naufragio, una tabla... —dice ella.

—Igual que yo... ¡Ah! Sí, el mismo barco... una tabla...

Se hacen muy amigos, Comen juntos. Ella le invita. Unas frutas. Unas raíces.

El americano la contempla. Se sientan en el césped. El sol se oculta tras las aguas. La brisa es suave y perfumada. Excita los instintos.

Ella se le acerca. Le acaricia.

—Pobrecito, cuánto has sufrido...

Se le acerca más. Su vestido resalta una parodia.

El americano, pasivamente, medita. Ella se le acerca más, le habla al oído, le besa. Cada minuto que pasa está más bonita, sus ojos brillan como las estrellas que comienzan a asomarse...

—Amor mío... Estamos solos, completamente solos, pídemelo

Un señor alto, vestido, tomó colocación en un concurrido bar. Con voz penetrante, gritó:
—¡Mozo!
—¡Señor
—¿Sabe que está divertido?
—Soy yo el cliente o es usted?
—Usted señor. No sé por qué me lo pregunta.

—Entonces, si sabe que soy yo el cliente, no hay ningún motivo para que sea usted quien me llame.
—No lo he llamado, señor. Soamente le respondí.

—Esa no es manera de responder. Si yo grito en esa forma a otra persona es porque deseo llamarla. Se lo demostraré.

Acto seguido, haciendo bocina con las manos, el cliente se volvió a un vecino, y le gritó:

—¡Señor!

El otro se dió vuelta, asustado.

—¿Qué ocurre?

—Ocurren muchas cosas, señor mío. Millones de cosas. Pero ninguna de ellas me importa ni a usted tampoco. Gracias.

El otro cliente, algo extrañado, se encogió de hombros y optó por no hacerle caso. El mozo preguntó:

—¿En qué puedo servirle, señor.

—¿¡Vaya una pregunta tonta! Eso depende de lo que vaya a consumir. Desde luego si es algo líquido tendrá que ser en un vaso o en una copa. Me imagino que no pensará traerme un escupitín.

El mozo hizo un gesto de resignación y volvió a preguntar:

—¿Qué desea, señor?

—No tengo por qué decirle,

que quieras —balbucea ella—, lo que quieras...

Ya te lo doy todo quiero hacerme feliz... podemos serlo.

Pídemelo, pídemelo...

Y repetía esta palabra envolviendo la cara de él con su aliento, con sus besos, con su deseo vibrante...

¿Es amigo mío usted, por si a caso?

—¿Entonces no se va a servir nada el señor?

—No, pues, mi amigo. Yo no tengo por qué servirle nada. Para eso está usted. ¿De desde cuándo son los clientes los que tienen que servirse? Extraño bar es éste, en verdad.

—Está bien, señor. Guardaré silencio en espera de sus órdenes.

—Tráigame un coñac.

—¿Doble o simple?

—¿Me ha hallado cara de borracho?

—Perdón, señor. No he pretendido insinuar semejante cosa. Le traeré uno simple.

—¿Curioso su raciocinio, señor mío! Si me va a traer uno simple, es porque me ha encontrado cara de borracho, precisamente. A un borracho no se le debe permitir que beba en mucha cantidad. Estoy cansado con sus alusiones mordaces. Mi paciencia está a punto de extinguirse.

—No interprete mal mis palabras, señor.

—¿Qué no interprete mal sus palabras? ¿Me ha creído un imbécil? Le advierto, señor, que he interpretado perfectamente bien todo cuanto usted me ha dicho. ¡Esto es intolerable! ¡Jamás volveré a esteantro indecente! ¡Es el colmo la manera que tienen de tratar a los clientes!

Y, con el ceño contraído por la indignación, el caballero se levantó y abandonó el local, sin despegar los labios.

El americano parece reaccionar. En sus ojos brilla una lucecita. Ella lo contempla anhelante y dice:

Sí, pide, anda...

—¿Quieres hacerme feliz?

—Sí, sí, ¿qué deseas?

Que me des... una botella de whiskey, si la tienes!



SAN NICOLÁS

Llega mañana a las 10 a. m.

en un avión LACSA

La Cervecería Ortega,

famosa por los productos de calidad que manufactura, en agradecimiento al público que prefiere lo mejor respetuosamente invita a los padres de familia y sus hijos y al público en general, a recibir al GENUINO REPRESENTANTE DEL REY DE LOS HOMBRES DE BUENA VOLUNTAD, SAN NICOLÁS, —encarnación verdadera del espíritu de Navidad—, quien desfilará en la carroza vencedora del concurso

Escuche a San Nicolás, en

RADIO PARA TÍ

680 Kcs.

de 6 a 7 todos los días

Por Cerveza Imperial
Babaria Gold
Negrita...
Calidad inconfundible

CERVECERÍA ORTEGA

COMO MATÉ A MI SUEGRA

REGALO EL SECRETO

por Chau-Che

I

El jefe de policía, después de ver el cadáver y comprobar que sus subordinados empezaban a trabajar, me llamó y me dijo:

—Lo felicito.

Me di un tirón al bigote y dirigí una mirada perpleja de soslayo al policía. Por fin dije:

—Me felicita, ¿por qué?...

—Por lo bien que ha hecho el trabajito...

Con una expresión de perro con el rabo entre las patas, acepté:

—Gracias.

El jefe de policía movió la cabeza placenteramente.

—Pero, ¿cómo diablos lo ha hecho?... —inquirió— con tono preocupado.

Sonrei con torcida mímica de cumplimiento.

—Secreto profesional—dije con aires misteriosos.

El otro preguntó, tanteando:

—¿Profesional?... Quiere decir que... que ya liquidó a... otros... Me ruboricé hasta el tafilete de mi sombrero:

—¡Oh, no!... Es un modo de decir...

En eso llegó mi mujer, me miró con superioridad evidente y empezó a decir cosas que a mí me dolían como abrojos:

—¡Vos la mataste!... ¡Asesino! ¡Mataste a tu suegra porque...

Y dijo varias cosas tan profundamente inmorales, prohibidamente poco edificantes, que al jefe de policía —hombre pundonoroso— le saltaron dos pájaros encarnados en los redondos cachetes.

Entonces, el detective se quitó los gruesos anteojos que le comían el rostro y que eran nada más que para impresionar, porque no negaréis que los anteojos sugieren largas horas de estudio sobre gordísimos libros, y dijo, pesadamente:

—Yo también creo —es más, estoy seguro— que su marido mató a su mamá... ¡Pero no hay ningún detalle que pruebe que su muerte haya sido consecuencia de un asesinato! Aparentemente la buena mujer murió naturalmente...

—¡Yo llamé a la policía para que haga una profunda investigación! —ululó mi mujer.

—Ya la investigación se está haciendo —replicó el hombre—. El médico forense afirma que la mujer falleció por... por... por...

—¿Por qué?... —Preguntó mi mujer, en un grito.

—En fin... ¡Ejem!, no puede precisar, es un caso un poco turbio... Fué algo así como un síncope...

—¡De un asesinato! —bramó mi mujer.

Dubitó un instante y dijo, más calmada:

—Claro que... ¡no me explico cómo pudo mi marido matarla! Síntomas de violencia no hay...

Yo pensaba: "Me gusta, no puede imaginarse cómo lo hice", y le veía a flor de epidermis una curiosidad poderosa, irresistible, fascinante, que la comía como un ácido...

Entonces, con una circunspección notable, hice:

—¡Je!

El detective se frotó la nariz. Dijo, con descontento:

No es éste un caso para la policía.

Y mirando a mi mujer, agregó, filosóficamente:

—Estoy seguro, señora, de que su marido es el asesino... ¡Pero aquí no hay rastros de crimen! Yo descerrajé un importantísimo suspiro de alivio.

El pez por su boca muere.

Diez días después de la "misteriosa" muerte de mi suegra, se me escaparon unas palabras y... Y mi mujer volvió a llamar al jefe de policía.

—Ahí está —dijole, señalándome con un índice vibrante—. ¡Métele mil años de cárcel! Y después, electrocútelo...

Para que el detective pudiera reconocerme, fué menester que me quitara un poco la tira emplástica que me cubría como a una momia, me estudiara el ojo negro conienzudamente, y, con la ayuda de una lupa, me observara detenidamente durante un par de horas aquella croqueta que yo tenía en el lugar de la nariz. Dijo:

Si, Este es su marido. ¿Es el asesino?...

Mi mujer dió unos bonitos alaridos de becerro degollado y luego, agria y dramática, chilló:

—¡El más refinado! ¡El más sutil!

—No es para tanto —dije lúgubremente.

El detective dibujó en su rostro severo una sonrisa. Dijo:

—Si es para tanto —dejó escapar un suspiro sonoro como una película mexicana y agregó—:

Yo soy un gran detective. Necesito de pocos hilos para desenmarañar las más intrincadas de las madejas... Ellery Queen más de una vez pidióme consejo. Sin embargo, en este caso, fallé. Sabía, desde luego que usted era el asesino, pero... ¿cómo diablos lo había hecho?...

¡Sin duda estoy ante el asesino más ingenioso de toda mi carrera!

Hice una reverencia para agradecer el elogio. El tipo siguió:

—Ahora, su mujer dice que usted confesó... Y bien, ¡estoy impaciente por conocer la estrategia de la cual se valió! Desembúche...

—Sencillo —terció mi mujer, con voz de Sherlock Holmes respondiendo al doctor Watson—. Mi madre no se llevaba bien con mi marido y...

—Lógico —interrumpió el policía.

—Claro, Bueno; mi madre se entretenía en llevarle la contra a todo lo que le sugería su hijo político... Y hacía muy bien, porque mi marido es...

(Siguieron unas palabras atiborradas de verbos imposibles de reproducir, todas contra un servidor).

—Lógico —volvió el detective—. Continúe, señora.

—Ultimamente, mi mamá cayó enferma. Entonces, este cretino, este animal, este asesino infame... ¡fué hasta su lecho de enferma y le dijo que se mejorara! ¡Que se mejorara! ¿Comprende, jefe, la sutileza?...

Claro, mi mamá falleció inme-

Columnilla

JUGUETES PARA UNOS...¿Y PARA OTROS?

Hace pocos días, casualmente, nos tocó presenciar la siguiente escena: en un conocido almacén de esta capital, un padre de familia, de aspecto bonachón, reclamaba al dueño del almacén le devolviese el adelanto que unos días antes le había dejado, sobre el valor de un juguete costoso, pues el mismo juguete lo había encontrado, en otra tienda, con su costo menor de setenta y cinco colones. (¡Casi nada!)

El dueño del almacén "se cerró en banda" ante las demandas de aquel cliente. Por única excusa le dijo que "la ética comercial" no le permitía devolver el dinero adelantado. En vano el cliente reclamaba sentimientos de amistad existentes entre él y el almacenista. En vano le hacía ver su condición de hombre de escasos recursos, que estaba haciendo un verdadero sacrificio monetario para que el Niño Dios le trajera a su hijo aquel costoso juguete, ilusión máxima en la vida del chico. Pero el dueño del almacén persistía en que "la ética comercial" no podía violarla y de ahí nadie lo sacaba. Por fin, que después de llegar casi a las amenazas y muy a disgusto del comerciante, el comprador obtuvo la devolución de aquellos pesos y se retiró feliz a cerrar trato con la tienda que le vendía el dichoso juguete nada menos que con setenta y cinco colones de rebaja de lo que le habría costado en el almacén del porfiado propietario.

El caso que presenciamos —aun cuando detestamos de los escarceos filosóficos— nos indujo a unas cuantas reflexiones. Pensamos, por ejemplo, lo que significa para un padre de familia, de escasos recursos económicos, proporcionar juguetes a sus hijos, en época como ésta en que por cualquier cacharro piden un ojo de la cara. Amén de que ese padre ha de proporcionar, a su esposa y a sus hijos, ropas de estremo para fin de año y alguna que otra diversión. Esto, sin sumar que acaba de pasar el fin de curso en escuelas y colegios, que siempre origina gastos en el hogar.

Reflexionamos también en lo tremendamente duro que ha de ser para el padre de familia ver que sus hijos anhelan, suspiran y hasta escriben cartas llenas de candor infantil al San Nicolás de las blancas barbas, sin que el verdadero San Nicolás pueda ofrecerles, en la Nochebuena, ni siquiera uno de los juguetes que ellos piden. ¡A dónde irían a dar las finanzas de ese padre de familia, cuando su sueldo apenas alcanza para pagar la casa, para medio comer y para medio vestir! ¡Y cuánto más duro, todavía, para tantos hogares extremadamente pobres, en que ni siquiera la esperanza de un trapo nuevo, o de un muñequillo de celuloide, pueden forjarse los desmirriados chiquillos cuya endeble humanidad...

¡No se iba a perder una oportunidad de llevarle la contraria!

Fuí absuelto. En la calle me esperaban el jefe de la policía y el detective. Ambos me felicitaron y en voz baja me dijeron: dénos el secreto, —querido colega—, y compondrá nuestra aterna gratitud.

dad es víctima de la desnutrición y de las enfermedades!

Empero, por sobre todo ello, en presencia de la escena que hemos narrado, nos atosigan las cavilaciones acerca de la conciencia de piedra de que están poseídos ciertos comerciantes a quienes tan orondos vemos por nuestras calles paseando, en lujosos carros, sus adiposas figuras. Concebimos, desde luego, que el comercio ha de dejar rendimientos a quienes lo ejercen. De lo contrario, no sería comercio. Pero no atinamos con el calificativo para esos comerciantes que, ajenos a los más ruborizantes escrúpulos y a toda norma de equidad, extraen ganancias fabulosas hasta de las medicinas que van a salvar la vida de los pacientes. Si no han de importarles un pito las insalvables dificultades económicas por que atraviesa la inmensa mayoría de los costarricenses, menos ha de importarles que el consumidor establezca la justa comparación entre los precios a que venden esos comerciantes impúdicos y los precios a que venden los comerciantes que tienen moderados sus apetitos de oro.

Causa

Se disculpaba el jugador lesionado y le quebraron la tibia...

Y lo peor de todo es que ni siquiera cabe el derecho al berreo, que es el derecho más asequible. Pues para evitarlo, los economistas que tienen en sus manos las finanzas nacionales, ha optado por soltarnos el control de los precios. De modo que, si no es dable ya que se controlen los precios de aquellos artículos indispensables para el diario sustento de pobres y de ricos, ¡qué utopía sería pretender que exista ese control en la venta de juguetes! Con razón, entonces, para muchos de esos comerciantes sin escrúpulos, el público consumidor es el juguete más divertido! ¡Es el juguete para todo el año!

Como consuelo a tantas amargas reflexiones, sólo nos queda la certeza absoluta de que, tarde o temprano, todos iremos a rendir cuentas definitivas allá arriba, más arriba del sol y de los astros, donde el Juez Supremo, con su justicia inmanente e infalible, a unos y a otros nos dará el lugar que corresponde en los insoslayables destinos de la eternidad...

DON PACO.

¿DESEA GANAR MAS DINERO? Aprenda Radio y Televisión

LO PREPARARE EN SU CASA, EN SU TIEMPO LIBRE PARA UN TRABAJO BIEN PAGADO - O UN NEGOCIO PROPIO

¿Está satisfecho con su actual empleo y el salario que gana? ¿Puede permitirse todos esos pequeños lujos y comodidades que hacen la vida más agradable? Si así no lo fuera, deberá tomar una decisión en ese sentido, preparándose de forma de obtener una profesión que le permita ganar un sueldo mejor. Conviértase en técnico en Radio y Televisión, ingresando en una industria de gran desarrollo que presenta brillantes oportunidades para la persona debidamente entrenada.

O SEA SU PROPIO JEFE
Usted podrá prepararse en su hogar, en momentos libres, para desempeñar puestos mejor remunerados en el campo de la Radio-Televisión o para establecer su propio taller de reparaciones, casi sin capital, y de esa forma convertirse en su propio jefe.

APRENDERÁ PRACTICANDO
Durante su entrenamiento recibirá 10 equipos de partes para efectuar cientos de experimentos y pruebas, construir cantidad de circuitos y probadores, que le ayudarán

a aprender más RAPIDA Y CONCIENCIADAMENTE. Pida hoy mismo mi libro GRATIS, de 56 páginas, que le explicará respecto a mi método de entrenamiento, tanto teórico como práctico, y las muchas oportunidades abiertas al técnico en Radio y Televisión. No contraerá obligación alguna.

C. H. MANSFIELD, Presidente
HOLLYWOOD RADIO & TELEVISION INSTITUTE
810 West 6th St., Los Angeles 17, California, U. S. A.

LA ESCUELA DEL EXITO!

En un concurso de Radiotécnicos, conducido por uno de los diarios más grandes de Cuba, en el cual más de 250 radiotécnicos tomaron parte. LOS ALUMNOS DEL H.R.T.I. GANARON EL PRIMERO, SEGUNDO Y EL CUARTO PREMIO EN REALIDAD. SIETE DE LOS PRIMEROS DIEZ PREMIOS FUERON OBTENIDOS POR ALUMNOS DEL H.R.T.I.

Prueba asombrosa de la calidad de la enseñanza del H.R.T.I. Es sólo una razón más por la cual llaman al H. R.T.I., La Escuela del Éxito.

ESTE LIBRO GRATIS

Sr. C. H. Mansfield, Pres. Dep. N° S-C-41

Hollywood Radio & Television Institute
810 W. Sixth Street, Los Angeles 17, Calif., E. U. A.
Sirvase mandarme su libro GRATIS "Oportunidades para Usted en Radio y Televisión", explicando la manera de prepararme para obtener un buen empleo en Radio o para establecer mi propio negocio.

Nombre _____ Edad _____
Dirección _____
Ciudad _____ País _____

Los sindicatos de calzado y otras "yerbas" NO DEJAN TRABAJAR AL GARAGE SAN LUIS DE CARTAGO

Informan los periódicos que entre los sindicatos del calzado existen algunos que son rojos por fuera, rojos por dentro y con una semilla comunista adentro. Explican que en la formación de ellos hubo tamaños paquetazos y que conforme a las leyes no queda otro camino que decapitarlos.

De confirmarse la irregularidad apuntada, no hay ni qué vacilar. Lógico es darles a esos grupos cristiana sepultura, y sobre todo ver la forma de que no se siga especulando con los precios del calzado. Las cosas han llegado al extremo de que es preferible comprar zapatos hechos en los Estados Unidos, a un tipo de cambio moderado, el 567, por ejemplo y resulta mucho más barato el calzado fabricado en el Canadá que el hecho aquí en el barrio de Cantarranas.

A estas horas no nos explicamos el motivo por el cual no trabajan en Costa Rica talleres con maquinarias para fabricar zapatos. En tendemos que existe por ahí una de ellas, pero arrinconada. Al efecto existió una ley que prohibía fa-

bricar zapatos con maquinaria, pero con un plazo que ya venció.

En Costa Rica se viene especulando con el calzado desde hace muchos años y ya es hora de terminarle la fiesta a unos cuantos vivos.

Por otro lado era conveniente acabar la fiesta de los sindicatos. Conocemos el caso de un hombre muy trabajador y muy honorable: don Marcos Rozenzwaig, dueño de El Record. Trató de intensificar sus actividades abriendo la plaza de Panamá. Quiso montar un taller para fabricar carteras y otros objetos. Pero las argollas y los bejucos de una mala legislación social, no le dieron paso. Las cosas llegaron al extremo de que ese empresario prefirió recoger velas en sus talleres.

En el caso concreto no sólo hay que podar al comunismo, sino meterle el hacha a todo lo que entra de la fabricación de zapatos, a fin de que ellos dejen de ser un artículo de lujo.

Bueno, que este asunto sólo en serio se puede tratar. Hacerlo en forma festiva es meter el zapato.

Esto es lo más grande que hemos visto: unos señores de Cartago desean establecer unos servicios de vehículos para pasajeros, pero les hacen la guerra en toda forma. Hasta se los han querido llevar a la cárcel por organizar servicios de automóviles de pasajeros.

Este es uno de los casos más claros sobre el monopolio de los autobuses. Por primera vez en la historia de Costa Rica se presenta el caso de que unos señores se adueñan de todas las carreteras, sin contribuir nunca en su sostenimiento, —y sólo ellos quieren disfrutar del negocio de los servicios de camiones.

Justo es reconocer que de esta vez ha estado muy bien el señor Ministro de Economía don Alfredo Hernández Volio. Para él y para el señor Povedano, es el aplauso general. Pero, la batalla está todavía a medio palo. Es necesario proceder sin demoras a sacar a licitación, en febrero próximo, los derechos sobre las líneas de camiones.

Declara uno de los quejosos que si los del trust de camiones fuesen a una quiebra, saldrían por dentro los Bancos, toda vez que muchos de ellos son sus acreedores. Pero al mismo tiempo olvidan que los bancos son del Estado y que es raro que ahora ellos aparezcan tan considerados con quien los saca del ring.

El país entero debe imponerse de modo que haya un buen servicio de camiones de pasajeros. En otros países, como en Cuba, el público llegó hasta volcar chivas que estaban en malas condiciones.

Sin ningún prejuicio contra los empresarios de esos vehículos, entre los cuales tenemos buenos amigos, estamos propuestos a demostrar que la mayor parte de esos benditos camiones, debían es-

tar en el barranco. Al respecto vamos a lanzar un reto: que el señor Povedano se haga acompañar de varios periodistas, del director del tránsito y de dos expertos mecánicos. Aseguramos que sin expertos se comprueban los cargos que hace el público: los camiones en su mayoría son un desastre y están muy mal atendidos. Y encima, sus dueños quieren cobrar más, como si merecieran un premio por servir tan mal.

PUBLICACIONES

SABADO 9 de DICIEMBRE 1950 Hemos recibido varias publicaciones.

Por falta de espacio posponemos nuestro comentario para la próxima edición.

La corriente general acepta que se eleven los precios, hasta a una peseta o a treinta céntimos si es el caso, pero eso sí, buenos servicios. De lo contrario, a mandar al museo esos chécheres viejos en los que diariamente muchas personas se juegan la vida.

M. Mandas.

EN LIMÓN ADULTERAN EL GUARITO

Se ha descubierto que en la propia agencia de licores de puerto Limón, estaban adulterando el tan calumniado pero tan sabroso guarito.

El caso ha promovido un escándalo en los periódicos.

Yendo al fondo del asunto hay que partir de una base: los licores que elabora la Fábrica Nacional son de una calidad muy inferior a los que fabrican en Cuba, Puerto Rico y en todos los demás países. Hasta saben feo.

Pues bien, partiendo de esa base no es raro que los señores de la agencia no sean otra cosa, en el fondo, que ardientes partidarios de la ley seca. De este modo para salvar al público de los efectos del guarito, le echaban agua. Así le hacía menos daño, a los amigos de empinar el codo.

En consecuencia, las ligas anti-alcohólicas deben intervenir en este caso. El Gobierno se empeña en vender guarito que soque, y ellos han querido suavizar las cosas.

Dice nuestro corresponsal en Limón que un empleado de la agencia se puso a pensar un día en los daños que causaba el guarito: un marido socado fácilmente le da una paliza a su mujer; una vieja con unos guarapetazos entre pecho y espalda, es capaz de alzar la bata en plena Avenida Central, y así sucesivamente. Pues

hay que salvar a la humanidad, y para salvarla hay que echarle agua al guarito. Y dicho hecho: a bañar el guarito.

De modo, pues, que desde este punto de vista hay atenuantes a favor de la agencia de licores. Lo malo es que se les estaba yendo tanto la mano que una cura mandó a comprar guarito, y al descubrir que se lo habían coloreado, dijo:

—Yo pedí que me trajeran guarito y no agua bendita.

Por esos mundos

FLECHAS EN EL BANCO

Desde que el ratón está persiguiendo en Corea a la ratonera se están viendo por otros lares escenas muy curiosas, como por ejemplo, "los cumplidos" que los gobernantes emplean con los líderes comunistas por si aca...

Los comunistas de muchos países que ya vuelven a salir al sol están muy bien, aleccionados. No se presentan como vencedores y si como colaboradores, incluso de los regímenes de fuerza, (nos referimos a la fuerza contraria) la que gobierna el Perú por ejemplo, en que el partido comunista es colaboracionista con tal de enfrentarse al aprismo que constituye una verdadera fuerza a la cual no se pueden enfrentar más que colaborando con la dictadura militar. El contenido de la palabra colaboracionista lo tienen aprendido los satélites de Moscú en forma muy "acomodaticia". Veamos lo que ocurrió con Thorez en Francia...

Los nueve chinitos que escogió la china comunista para enviar ante la UNO son francamente extraordinarios. El mismo día que van a quejarse de la intervención de Estados Unidos en Formosa, los ejércitos regulares comunistas chinos en cantidad espeluznante invaden Corea, pero de esto último no quieren ni hablar y dada esta forma de conducirse, tenemos que reconocer el lucimiento que ha tenido quien tuvo la feliz idea de invitar a estos elementos que, además de tener su cara un color amarillo no padecen de histeria... y la llevan enbarnada de un cemento especial fabricado en los Urales...

Whisinsky es muy chistoso, pero solamente en el idioma ruso. Es el delegado más alegre que ha mandado el Kremlin en la ONU y ello demuestra la clasificación de los hombres que hacen los Soviets. Al hombre más alegre lo hacen fiscal, para que acuse con cara sonriente a los que va a morir. No cabe duda que los comunistas rusos son muy humanos...

1

el más alto concepto, pero ahora nos dicen que su lado flaco es dormir hasta medio día. Y esto que también duerme la siesta, pero no mucho, apenas una hora y media por cierto que con el fin de ganar tiempo, duerme de prisa.

El caso del joven Dobles es extraordinario. No se puede sentar en un sillón porque en el acto queda privado. Bueno, que ve una hamaca y ya está cabeceando.

Al Gobernador anterior le cobraban que iba poco a su despacho, pero con el nuevo ocurre un fenómeno: va mucho, pero apenas lo dejan solo se duerme, ronca, sueña y hasta tiene pesadillas.

Conste que lo anterior nos lo contaron unas heredianas pero hay que ponerlo en cuarentena. No hay gente más fregadita que la de Heredia, como dice don Mario Flores.

2

y se dice que ya el motor está caminando y que pronto el avión al zará vuelo.

Mientras tanto don Mario Echan di está muy quieto en la Cancillería. No habla una palabra de política. De allí que todos digan que don Mario demuestra ser un gran

diplomático.

Pero lo cierto es que pasada la Navidad, cuando retorne don Pepe, comenzará el agua a hervir. Veremos entonces cuáles son los cubaces que se arrugan al primer hervor.

¡Paciencia, piojo que la noche es larga!

Mi brindis...

Será siempre

con

Selecta

la cerveza

exquisita y superior

